

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

APRUEBA IEEQ INICIATIVAS DE REFORMA EN MATERIA ELECTORAL

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó por unanimidad las iniciativas de reforma de la Ley Electoral y de la Constitución Política, ambas del Estado de Querétaro, para su remisión a la LIX Legislatura del Estado. El Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano, señaló que se trata de un conjunto de propuestas técnicas que presenta el Instituto, en ejercicio de una facultad constitucional, con la intención de dotar de certeza al proceso electoral local 2020-2021, fortalecer el sistema electoral y garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales de la ciudadanía. Afirmó que las iniciativas se basan en argumentos estrictamente jurídicos y la experiencia de procesos electorales anteriores, al tiempo que representan un ejercicio institucional de apertura, transparencia y máxima publicidad realizado durante más de dos años. Refrendó el respeto del Instituto al Poder Legislativo del Estado, a los mecanismos que el mismo determine para dar seguimiento a las iniciativas, así como la disposición del organismo electoral de seguir contribuyendo al desarrollo de la vida democrática. Las consejerías electorales destacaron las aportaciones de la Comisión Transitoria de Evaluación del Proceso Electoral Local 2017-2018, la Comisión Jurídica, las áreas técnicas y operativas del IEEQ; las representaciones de los partidos políticos y las coordinaciones de las fracciones y grupos parlamentarios de la LIX Legislatura del Estado. Los textos de iniciativa contienen propuestas en materia de: la incorporación del lenguaje incluyente, el inicio del proceso electoral en la segunda semana de octubre de 2020, la postulación de personas indígenas, la votación de la ciudadanía que reside en el extranjero para la elección de gubernatura, la postulación de mujeres en al menos uno de los municipios más poblados del estado, el reforzamiento de los consejos distritales y municipales, la remisión de la competencia en la sustanciación y resolución de los procedimientos sancionadores al TEEQ, entre otras. El órgano de dirección superior también aprobó el informe final de la Comisión Transitoria para la Evaluación del Proceso Electoral Local 2017-2018 y la extinción de la misma; documento que permitirá perfeccionar los procesos de selección del personal y la capacitación dirigida al funcionariado del IEEQ. En la sesión ordinaria, el Consejo General determinó actualizar el programa de capacitación del personal de la rama administrativa, con el objetivo de desarrollar los conocimientos, habilidades, destrezas y capacidades laborales del funcionariado del organismo electoral para el cumplimiento de los fines del Instituto. El Consejero Presidente y el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, presentaron sus informes mensuales de actividades. Durante la sesión pública se tomó protesta al representante suplente del PT, Ángel César Zafra Urbina; se contó con la asistencia de los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; las consejeras Yolanda Elías Calles Cantú, Gema Morales Martínez y María Pérez Cepeda; las representaciones del PAN, PRI, PRD, PVEM, MC, Morena y QI.

<https://www.tiemposrj.com.mx/wp/2019/11/27/el-ieeq-aprobo-iniciativas-de-reforma-en-materia-electoral/>

<http://www.expressmetropolitano.com.mx/aprueba-ieeq-iniciativas-de-reforma-en-materia-electoral/>

<https://www.20minutos.com.mx/noticia/849321/0/proponen-lenguaje-incluyente-postulaci-oacute-n-ind-iacute-genas-ley-electoral-/>

<https://informativodequeretaro.com/aprueba-ieeq-iniciativas-de-reforma-en-materia-electoral/>

<http://adninformativo.mx/en-ley-electoral-del-estado-ieeq-propone-lenguaje-incluyente-y-postulacion-de-personas-indigenas/>

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

LENGUAJE INCLUYENTE, PROPUESTA DE REFORMA A LEY ELECTORAL DE QUERÉTARO

Por Redacción

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó por unanimidad la iniciativa de reforma de la Ley Electoral, que entre otros aspectos incorpora la figura de lenguaje incluyente. El consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, dijo durante la sesión ordinaria que la iniciativa será turnada a la LIX Legislatura local para su discusión, análisis y aprobación. Abundó que con este paquete de reformas legales se busca fortalecer el sistema electoral y garantizar el ejercicio de los derechos político-electorales de los ciudadanos. Romero Altamirano expuso que los textos de la iniciativa contienen propuestas (además de la incorporación del lenguaje incluyente) como el hecho de que el inicio del proceso electoral sea en la segunda semana de octubre de 2020. Asimismo, la postulación de personas indígenas, la votación de ciudadanos en el extranjero para la elección de gubernatura, la postulación de mujeres en al menos uno de los municipios más poblados del estado y el reforzamiento de los consejos distritales y municipales, entre otras. El titular del IEEQ afirmó que las iniciativas se basan en argumentos estrictamente jurídicos y la experiencia de procesos electorales anteriores, al tiempo que representan un ejercicio institucional de apertura, transparencia y máxima publicidad realizado durante más de dos años. Refrendó el respeto del IEEQ al Poder Legislativo local, los mecanismos que el mismo determine para dar seguimiento a las iniciativas, así como la disposición del organismo electoral de seguir contribuyendo al desarrollo de la vida democrática. El órgano de dirección superior también aprobó el informe final de la Comisión Transitoria para la Evaluación del Proceso Electoral Local 2017-2018 y la extinción de la misma; documento que permitirá perfeccionar los procesos de selección del personal y la capacitación dirigida al funcionariado del IEEQ. En la sesión ordinaria, el Consejo General determinó actualizar el programa de capacitación del personal de la rama administrativa, con el objetivo de desarrollar los conocimientos, habilidades, destrezas y capacidades laborales del funcionariado del organismo electoral para el cumplimiento de los fines del Instituto.

<https://codigoqro.mx/2019/11/27/lenguaje-incluyente-propuesta-de-reforma-a-ley-electoral-de-queretaro/>

<https://elcomentario.ucol.mx/proponen-lenguaje-incluyente-y-postulacion-indigenas-en-ley-electoral-de-queretaro/>

REELECCIÓN DE ALCALDES SERÍA POSIBLE SIN DEJAR SU CARGO

Por Zulema López

Los alcaldes de Querétaro no estarán obligados a separarse del cargo para buscar la reelección, dio a conocer el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), como parte de las iniciativas de reforma a la Constitución Política y a la Ley Electoral del Estado. Se trata de una propuesta de modificación que será remitida al Congreso local para su análisis y votación, pese a la oposición de representantes de los partidos políticos del PRI y PVEM, Juan Carlos Arreguín Baltazar, Ricardo Astudillo Suárez, quienes consideraron la modificación inequitativa. Entre los ajustes también se propuso que los partidos políticos están obligados a destinar a una mujer a la candidatura a la alcaldía de, al menos, uno de los municipios con más población. Alberto Sosa, representante de Movimiento Ciudadano valoró que la decisión podría ser inequitativa para los hombres, mientras que la consejera Yolanda Elías Calles Cantú remarcó que se trata de una modificación para tratar de cubrir la inequidad que aún existen entre hombres y mujeres. En los ajustes se busca obligar que se postule a personas indígenas en los ayuntamientos con 40% o más de población indígenas autoadscrita. Así mismo se aprobó que los procedimientos sancionadores se remitan al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), para sustanciación y resolución. (EUQ 6)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/presidentes-municipales-podrian-contender-sin-separarse-de-su-cargo-ieeq>

APRUEBAN CANDIDATOS INDÍGENAS EN ELECCIÓN

Por Mercedes Rosales

El consejo general del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la iniciativa de reforma a la Constitución Política del Estado y a la Ley Electoral local, que se entregará el dos de diciembre al Congreso de la entidad, y que propone iniciar el próximo proceso electoral, la segunda semana de octubre del 2020. Como parte de las modificaciones aprobadas, se propone la obligatoriedad para los partidos políticos de postular a personas de origen indígena en los ayuntamientos con 40% o más de población autoadscrita, y en los distritos con más de 60%; así como garantizar la postulación de las mujeres en al menos uno de los municipios más poblados del estado. "Esta es una propuesta de iniciativa que va a la Legislatura. Esto no es un lineamiento que ya esté vigente", enfatizó Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ. CUOTAS INDÍGENAS. María Pérez Cepeda, consejera electoral del IEEQ, explicó que, con la aplicación de las cuotas indígenas, Querétaro sería el segundo estado del país, después de Hidalgo, en considerar la postulación de población originaria en candidaturas. Según datos de la Encuesta Intercensal del 2015, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Cadereyta de Montes tiene un 46% de población autoadscrita, es decir, que se autoreconoce como indígena; Amealco de Bonfil tiene 63.61% y Tolimán 84.94%. (DQ 9)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/proponen-candidatos-indigenas-en-eleccion-4513073.html>

HABRÍA VOTO DESDE EL EXTRANJERO

Entre las reformas electorales aprobadas, se encuentra la posibilidad de que los residentes en otros países puedan votar en la elección para la gubernatura. Como parte de las reformas electorales aprobadas por el IEEQ, se propone la posibilidad para que los queretanos residentes en el extranjero, puedan votar en la elección para la gubernatura, señaló el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano. El consejero presidente explicó que según el INE cerca de 100 mil (sic) personas están credencializadas en el extranjero y la mayoría residen en Estados Unidos. "No quiere decir que, en este momento, si se abre la elección de gobernador puedan votar; habría que ver qué camino se tiene que tomar", declaró. Otra de las propuestas durante la sesión, busca que la resolución de procedimientos sancionadores se realice en una primera instancia en el TEEQ y que el órgano electoral deje de iniciar estos procedimientos. De acuerdo con datos del IEEQ, esto ya sucede en 27 estados de la República; a excepción de Querétaro, Tamaulipas, Durango, Chiapas y Tabasco. Así mismo, durante la sesión se aprobó actualizar la legislación local según los criterios de la SCJN, que establece como optativa la separación de los presidentes municipales de su cargo cuando se reelijan (sic). "No es un pase automático de ningún modo...no todos quienes buscaron la reelección fueron reelectos", puntualizó el consejero presidente. (DQ 9)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MARKO CORTÉS EXIGE CAMBIAR LEY FISCAL Y ESTRATEGIA DE SEGURIDAD

Por Khalid Osorio

El presidente nacional del PAN, Marko Cortés, criticó la estrategia de seguridad del Gobierno federal y pidió hacer uso legítimo de la fuerza contra los delincuentes para garantizar el Estado de derecho. (AM)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

MARKO CORTÉS RECONOCE LABOR DE SENADORES DE AN

El presidente del Partido Acción Nacional, Marko Cortés, acudió a la presentación de los Informes Legislativos del Coordinador del PAN en el Senado, Mauricio Kuri, de la senadora Guadalupe Murguía. En su mensaje a los dirigentes, alcaldes, legisladores y militantes asistentes, el presidente del AN hizo un amplio reconocimiento al trabajo realizado por los senadores del partido en temas fundamentales para los mexicanos como seguridad, educación, salud, derechos humanos, equidad de género y el campo. (EUQ)

PRI

BECAS PARA JÓVENES SON DISCRECIONALES

Por Anaid Mendoza

Jóvenes Construyendo el Futuro es un programa clientelar que lamentablemente Gobierno federal decidió apoyar sin reglas de operación, indicó el dirigente estatal de la Red Jóvenes por México del PRI, Jair Miquel. (DQ)

INTERPONE RUIZ JUICIO PARA VOLVER AL PRI

Por Verónica Ruiz

Juan José Ruiz Rodríguez confirmó que interpuso un juicio para la protección de derechos político-electorales ante la Sala Superior del TEPJF, para ser reincorporado como presidente del CDE del PRI. (DQ)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ABONA PAN A LA PAZ; "INCUMPLE EL PRESIDENTE"

En el Teatro Metropolitano, los senadores panistas, Guadalupe Murguía Gutiérrez y Mauricio Kuri González, presentaron su primer informe de actividades y destacaron sus principales logros como bancada. (DQ, principal)

N: URGE CAMBIO PARA BIEN: MK

Desde el teatro Metropolitano del QCC los senadores por Querétaro, Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía, rindieron ayer su primer Informe Legislativo, donde coincidieron en que urge un cambio, pero para bien. (N, principal)

CQRO: QUE TODO MÉXICO SEA COMO QUERÉTARO: MAURICIO KURI

"Sueño en que todo México sea como Querétaro", dijo el coordinador del grupo parlamentario del PAN en el Senado de la República, Mauricio Kuri, al rendir su Primer Informe de Actividades como legislador, donde estuvo acompañado por la senadora queretana Guadalupe Murguía, quien también dio a conocer sus acciones como integrante de la Cámara Alta. (CQRO, principal)

PA: PREVÉN ALIANZA PAN-PRI

En el marco del primer informe legislativo de los senadores de Acción Nacional, definido por Mauricio Kuri González como un acto plural por la presencia de destacados miembros del PRI y otras fuerzas políticas, se fortaleció la versión de una posible alianza para la elección del gobierno de Querétaro en el 2021, anticipada a PLAZA DE ARMAS por la diputada federal Marcela Torres Peimbert hace tres meses para enfrentar a Morena. (PA, principal)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

AM: ACUÍFEROS, AFECTADOS POR MANCHA URBANA

Según datos de la Conagua, el estado de Querétaro cuenta con 11 acuíferos, de los cuales seis están sobreexplotados. (AM, principal)

EUQ: CAPITAL, CON AUTONOMÍA PRESUPUESTAL: FINANZAS

El municipio de Querétaro afrontará con la captación de ingresos propios las limitaciones presupuestales que se tendrán de recursos federales para 2020. (EUQ, principal)

PODER EJECUTIVO

INVIERTEN 17 MILLONES EN OBRAS DE IMPACTO SOCIAL EN SANTA ROSA JÁUREGUI

Con una inversión de 17 millones de pesos, el gobernador Francisco Domínguez llevó a cabo la entrega de obra social en la delegación de Santa Rosa Jáuregui. “La obra social tiene que ser palanca sin pretextos para Santa Rosa Jáuregui brindado a todas las familias beneficio, pero participando en forma comunitaria y bienestar”, añadió. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO)

ENTREGA FDS CANCHA

El gobernador de Querétaro Francisco Domínguez encabezó la entrega de obra social de canchas deportivas en SRJ acompañado de Markus López, director del INDEREQ, y autoridades municipales. (N)

BUSCAN DESTINAR 40 MDP A BORDO AZTECA PARA EVITAR HUNDIMIENTOS

El gobernador Francisco Domínguez informó que plantean invertir 40 mdp para ampliar Bordo Azteca, que ayudará a retener agua para evitar inundaciones y hundimientos en la zona norte de la capital. Aseguró que es un primer paso para recuperar los mantos acuíferos y evitar su sobreexplotación, además de evitar escurrimientos que dañan el subsuelo y generar riesgos de hundimiento como ocurre en la zona centro sur. Gobierno del Estado plantea ampliar el Bordo Azteca para reabastecer el Valle de Querétaro y con esto evitar avances los hundimientos en Centro Sur e inundaciones en las colonias cercanas a Peña Colorada, informó el gobernador. (DQ, N, EUQ)

TITULAR DE SEDESU PARTICIPA EN REUNIÓN DE CONAGO

Marco Del Prete, titular de la SEDESU, en representación del gobernador Francisco Domínguez, participó en la reunión de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Hídricos y Cambio Climático de la CONAGO; misma que tuvo como objetivo presentar el documento “Alianza de Gobernadores Mexicanos por el Clima.” (LA DE HOY)

NO ACUDIRÁ PANCHO DOMÍNGUEZ A FESTEJO DEL PRIMER AÑO DE AMLO

El gobernador Francisco Domínguez confirmó que no asistirá al festejo por el primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Esto luego de que este domingo se llevará a cabo a las 11 de la mañana, en el Zócalo de la Ciudad de México, y donde informará sobre los avances que ha tenido su gobierno. (N, PA)

RECHAZA PANCHO DOMÍNGUEZ INTERVENCIONISMO DE EU, TRAS DECLARACIÓN DE TRUMP

“Cuando nos diga dónde están los capos americanos, nombres y apellidos, cuánto trafican, toneladas y lo mismo de las armas, cuando nos lo diga, entonces tendrá derecho de decir, antes se está equivocando y no me importa que sea el presidente de Estados Unidos”, fueron las palabras que expresó el gobernador Francisco Domínguez, ante el anuncio del presidente Donald Trump sobre declarar a los cárteles mexicanos como terroristas. (DQ, N, EUQ, ADN)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

SE REINTEGRÓ JOSÉ LUIS AGUILERA AL GOBIERNO ESTATAL

El exsecretario del trabajo estatal, José Luis Aguilera Rico, ya se reintegró al Gobierno del Estado, confirmó el mandatario estatal Francisco Domínguez. Esto, luego de que por falta de elementos no se inició un procedimiento administrativo en su contra por supuesta corrupción con un sindicato. Precisó que ahora está a cargo de la coordinación con municipios y que sus oficinas se ubican en el Centro Cultural Manuel Gómez Morín. Domínguez Servién, señaló que la coordinación depende de la Oficina de la Gubernatura. (DQ, N, EUQ)

CEA ESTUDIA HACERSE CARGO DE SERVICIO DE AGUA EN LA PRADERA

Por Francisco Velázquez

Además de mantener reuniones constantes con los vecinos de La Pradera para atender la problemática que tienen en torno al servicio y la concesión del agua potable, la CEA estudia la posibilidad de hacerse cargo de dicho servicio, que actualmente está concesionado a la empresa Abastecedora Queretana de Agua y Alcantarillado, SA de CV. (CQRO)

TRABAJA EN CONSTRUCCIÓN DE MACRO TRATADORAS

Por Cecilia Conde

Ante la sobreexplotación de los mantos acuíferos, el Vocal Ejecutivo de la CEA, Enrique Abedrop Rodríguez, informó que ya se trabaja en la construcción de macro plantas tratadoras de agua para la cual se tienen identificado seis puntos para su ubicación en los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués. (DQ)

IQT NO PERMITIRÁ QUE UBER BRINDE SERVICIO DE TAXI EN FERIA DE QUERÉTARO

El director del IQT, Alejandro López, advirtió que no se permitirá que Uber y otras aplicaciones sin autorización den el servicio de taxi ejecutivo en la Feria Internacional Ganadera de Querétaro 2019. "Si entra a la feria y se le sorprende dando el servicio estará dando un servicio irregular y habrá sanción como ocurre en cualquier lugar de la ciudad. Las unidades del instituto estarán verificando la seguridad del transporte público, el orden en las unidades", garantizó. (PA)

INICIA IQT PRUEBAS PILOTO EN LAS RUTAS 33 Y 78 DEL SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO METROPOLITANO

El IQT informa que, a partir de este jueves, se iniciarán pruebas piloto en las rutas 33 y 78 del sistema de transporte público metropolitano, lo cual permitirá escuchar la opinión de los usuarios del servicio para evaluar si se aplican modificaciones permanentes al trayecto de ambas rutas. Esta acción responde a la necesidad de ordenar el transporte público que transita en las principales calles de la ciudad. (EUQ)

ACUERDOS EN PROYECTOS PRIORITARIOS PARA MÉXICO

La presidenta de la Red de Secretarios de Desarrollo Urbano y Rommy Rojas, titular de la SDUOP, se reunió con la Mtra. Martha Delgado, subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos y presidenta de la Asamblea Hábitat, con quien intercambió ideas y propuestas para trabajar de manera coordinada con los titulares de los temas de desarrollo urbano en el país. (N)

CONSTRUCCIÓN DE EJE MENCHACA NO AGRIETÓ VIVIENDAS: CICQ

Los agrietamientos registrados en ocho viviendas revisadas por el CICQ no tienen relación con la construcción del eje para el transporte público de Menchaca, aseguró la presidenta del CICQ, Viridiana Nava. La titular del órgano colegiado indicó que el informe correspondiente ya fue concluido, el cual, además de haber sido entregado a la

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

SDUOP, se encuentra disponible -a partir de este miércoles para su consulta en las instalaciones del CICQ, en un horario de nueve a 17 horas. (AM, CQRO)

IGNORAN QUÉ PASARÁ CON PERSONAL ADMINISTRATIVO DEL SEGURO POPULAR

Por Katia Lemus

La SESEQ desconoce qué pasará con el personal administrativo del Seguro Popular ante su desaparición y sustitución por el Insabi, reconoció el titular de la dependencia estatal, Julio César Ramírez. “Del personal (administrativo), todavía no sabemos qué va a pasar, lo que sí es un hecho es que el personal médico y de enfermería sí se va a rescatar; el personal administrativo todavía no sabemos qué va a pasar, si se va a absorber por parte de los servicios de salud, si se va a liquidar por parte de la federación o si se va a liquidar por parte del estado”. (CQRO)

PODER JUDICIAL

INICIAN PROCESO DE JUBILACIÓN LAS MAGISTRADAS CELIA MAYA Y CONSUELO ROSILLO

José Antonio Ortega, Presidente del TSJ, informó que las magistradas del Celia Maya García y Consuelo Rosillo Garfias, iniciaron su proceso de jubilación al ya reunir los requisitos. En ese sentido, precisó que ya se les autorizó su prejubilación y que se encuentran en el análisis respecto a cuál podría ser el monto de su jubilación. (RQ)
Poder Legislativo

PRESENTARÁN INICIATIVA EN FAVOR DE LAS MUJERES

Por Katia Lemus

Este jueves, Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos del Congreso de Querétaro, presentará una iniciativa para actualizar la Ley de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia del estado de Querétaro. Recordó que hace unas semanas se realizaron unos conversatorios a los que se invitó a los 25 diputados y sociedad civil, donde se efectuaron tres mesas de trabajo de manera simultánea para abordar el tema. (CQRO)

RECESIÓN NO ES POR ACCIONES DEL GOBIERNO: RUIZ OLAES

El diputado Mauricio Ruiz estimó que la recesión en la que se encuentra el país es producto del panorama mundial y no de las acciones gubernamentales. “La recesión pega directamente a México por ser uno de los países con mayor relación comercial con Estados Unidos. Es un fenómeno mundial”, indicó. (DQ, EUQ)

QUERÉTARO OFRECE UNA RUTA DE CAMBIO: KURI

El rendir su primer informe de actividades como senador de la República por Querétaro, Mauricio Kuri, aseguró que la sociedad mexicana demanda un cambio y Querétaro ofrece una ruta clara para lograrlo. (EUQ, AM)

KURI, COMPETIDOR PARA GOBERNADOR: MIGUEL ÁNGEL OSORIO

Por Leticia Jaramillo

Mauricio Kuri sin duda estará en la competencia por el gobierno de Querétaro, ya que es un gran senador que ve por México y por su estado; tenemos un gran compromiso y nos une una gran relación de amistad y afecto; señaló el senador por el PRI, Miguel Ángel Osorio. (N)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

RECONOCE MARKO CORTÉS EL TRABAJO DE LOS SENADORES QUERETANOS

Por Leticia Jaramillo

El Presidente del Partido Acción Nacional, Marko López, asistió a la presentación de los Informes Legislativos del Coordinador del PAN en el Senado, Mauricio Kuri, y la senadora Guadalupe Murguía. (N)

URGE PACIFICAR AL PAÍS Y DETENER LA VIOLENCIA: LM

Por Leticia Jaramillo

La senadora Guadalupe Murguía destacó que es urgente pacificar al país, detener la violencia, aplicar la ley y erradicar la impunidad de quienes cometen delitos, ya que la estrategia de “abrazos, no balazos” no ha dado resultados. (N)

ENLISTA LOS LOGROS DEL PAN EN EL SENADO

Por Khalid Osorio

La propuesta de equidad de género en todos los órdenes de Gobierno, poderes de la unión y organismos autónomos, la aprobación de la Ley Nacional de Extinción de Dominio y la defensa de los derechos de los infantes a través de los amparos interpuestos para que no se quitaran recursos a las estancias infantiles son algunos logros que informó Guadalupe Murguía, Senadora de la República por Querétaro, en su primer informe de actividades. (AM)

MUNICIPIOS

MANTENDREMOS “EL DEDO EN EL RENGLÓN” HASTA TENER UNA CITA CON AMLO: LUIS NAVA

Una vez aprobado el PEF 2020, los alcaldes del país mantendrán “el dedo en el renglón” hasta tener un encuentro con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para compartir las inquietudes y retos que enfrentan los municipios. Así lo apuntó el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, quien dijo que la intención es que se pueda hacer sinergia con las instancias federales, y es que, entre otras cosas, el presupuesto para obras se redujo y no se presentan los detalles como antes. (N, AM, EUQ)

RECIBEN ASCENSO 27 POLICÍAS MUNICIPALES DE QUERÉTARO

En la entrega de ascensos por concurso de oposición a elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, aseguró que se avanza por el camino correcto en la estrategia de seguridad, en este caso, brindando el reconocimiento que merecen los policías en su buen desempeño de procurar una mejor calidad de vida para toda la población. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO)

CAPITAL MANTENDRÁ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO

Por Verónica Ruiz

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, confió que la capital mantendrá un crecimiento económico para el próximo año, a pesar de la desaceleración económica que acontece en el país. Al referirse a las posibles afectaciones que tendrá la “desaceleración técnica” que reporta el INEGI, consideró que es probable que existan afectaciones, no obstante, destacó que la capital tiene una inercia de crecimiento importante. (DQ)

PRESENTAN RUTA DEL SABOR EN QUERÉTARO

Autoridades municipales de Querétaro presentaron la ruta del sabor “a qué sabe Querétaro”, con la que buscan promover la gastronomía y bebida a través de 27 restaurantes con diferentes estilos de comida. Se trata de

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

establecimientos tradicionales, entre los que destacan Río Quintana, La casa verde, Mochomos, Mochomos, Los Correa, Restaurante 1810, entre otros, donde se podrá probar lo más tradicional de la cocina queretana. “La gastronomía es creatividad, no solo es parte de la cultura y tradición, sino parte de la dinámica social de Querétaro”, destacó el secretario de turismo capitalino, Gerardo Cuanalo. (DQ, AM, EUQ, Q)

AUMENTARÁ LA RECAUDACIÓN DE IMPUESTOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO: SECRETARIO DE FINANZAS

Pese a los datos de recesión técnica que informó Inegi respecto a la economía nacional, el municipio de Querétaro no prevé para el 2020 una disminución en la recaudación de impuestos y tampoco desaceleración en las operaciones inmobiliarias, aseguró el secretario de finanzas, Francisco Martínez Domínguez. El funcionario municipal afirmó que la Ley de Ingresos del municipio de Querétaro de 5 mil 500 millones de pesos no contempla incremento de impuestos ni nuevos, con la finalidad de no afectar la economía de los queretanos. (DQ, N, AM)

INGRESOS DE LA CAPITAL EN 2020 AUMENTARÁN 6.5%

El secretario de Finanzas del municipio de Querétaro, Francisco Martínez Domínguez, informó que para el ejercicio fiscal 2020 incrementarán los ingresos municipales en un 6.5%, lo que representa 330 millones de pesos adicionales; esto, tras la aprobación de un proyecto de ingresos de 5 mil 500 millones de pesos. (CQRO)

ENTREGA ENRIQUE VEGA CARRILES APARATOS ORTOPÉDICOS EN LA GRIEGA EL MARQUÉS

Con el objetivo de beneficiar al sector más vulnerable de la población, la administración del municipio de el Marqués encabezada por el presidente municipal Enrique Vega carriles realizó la quinta entrega de aparatos ortopédicos a través del sistema municipal DIF durante el evento se benefició a más de 90 personas realizando una inversión aproximada de 76 mil 937 pesos por lo que se reafirmó el compromiso de la dependencia al brindar apoyo a los más necesitados permitiendo a los ciudadanos con alguna discapacidad tener una participación más plena y efectiva dentro de su entorno. (DQ, N, EUQ, PA)

ESQUELA

Expreso mis más sentidas condolencias por el sensible fallecimiento del Sr Antonio Escobedo Barrientos. Padre de nuestro compañero Alejandro Escobedo Avendaño, Secretario Técnico. Deseo que su familia y seres queridos encuentren la fortaleza y resignación en estos difíciles momentos. Descanse en Paz. El Marqués, Qro., a 28 de noviembre de 2019. Enrique Vega. (N)

INSTALAN CONSEJO DE SEGURIDAD PÚBLICA

Se llevó a cabo la instalación del Consejo Municipal de Seguridad Pública en el municipio de Tequisquiapan para el ejercicio 2018-2021, el cual será conformado por las distintas corporaciones policiales, integrantes de la iniciativa privada, ciudadanos, entre otros más, así como encabezado por el Edil, José Antonio Mejía Lira. (ESSJR)

CORREGIDORA ENTRE LOS 5 MUNICIPIOS CON MAYORES INGRESOS PROPIOS A NIVEL NACIONAL

El municipio de Corregidora se colocó entre los primeros cinco lugares del Indicador General de Ingresos Municipales 2019, con alta capacidad de generar ingresos propios, con 64.3 puntos obtenidos en una muestra de 60 municipios donde el promedio fue de 33.7 puntos. Este estudio realizado por la firma A Regional con datos del año 2018, mide la dependencia de los ayuntamientos respecto a sus recursos que provienen de la Federación; la participación de los ingresos que se obtienen vía impuestos en los ingresos propios de los ayuntamientos, y el

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

esfuerzo por habitante que realizaron los municipios para recaudar ingresos propios, durante el año analizado de la muestra utilizada. (DQ, EUQ, PA)

ALCALDE PRESENTA FORTALEZAS

El presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, participó en la México Aerospace Forum 2019 con sede en la Ciudad de México para destacar las fortalezas y proyecciones del sector en el municipio al encabezar la ponencia 'Colón, motor de la industria aeroespacial' (AM)

SE DEBE RESPALDAR A INDÍGENAS EN SAN JUAN DEL RIO: S. ÁGUILA

Por Rossy Martínez

La regidora presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas en San Juan del Río, Susana Águila dio a conocer que los indígenas no deben ser llamados comerciantes ambulantes. (PA)

INFORMACIÓN GENERAL

EN CAÍDA LIBRE LA CONSTRUCCIÓN POR FALTA DE LA INVERSIÓN FEDERAL

Al cierre del año, 40% de las empresas constructoras en Querétaro sufren de desempleo por la falta de inversión pública federal, informó Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC en el estado, quien reconoció el apoyo del gobernador para inyectar más recursos al sector para mediar el déficit en volumen de obra que padecieron a lo largo del 2019. (PA)

INAUGURAN BIO ESTANQUE EN LA UAQ

La rectora de la UAQ, Teresa García, inauguró el Bio Estanque UAQ, el cual se creó con el objetivo de recuperar la memoria, identidad, cultura y biodiversidad del agua en Querétaro, así como colaborar con la conservación del pez Tiro Dorado (*Skiffia francesae*) como parte del programa de conservación de goodeidos en peligro de extinción de la Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo. (AM, ADN)

MÁS DENUNCIAS DE ESTUDIANTES VS PROFESORES

Luego de que se diera a conocer el caso de acoso de parte de un profesor del Bachillerato de la UAQ hacia una jovencita, la rectora, Teresa García Gasca, informó que se han contabilizado tres señalamientos más en contra de profesores del plantel San Juan del Río. (ESSJR)

HAY 80 CASOS MÁS DE ACOSO EN UAQ

Por Anaid Mendoza

Integrantes de la colectiva Mujeres FCPyS de la UAQ hicieron un plantón en la explanada de Rectoría de la máxima casa de estudios para visibilizar las distintas formas de violencia hacia el sexo femenino dentro de la institución educativa, así como los más de 80 casos de acoso y hostigamiento sexual de maestros. (DQ)

ALUMNAS DE LA UAQ ELEVAN LA VOZ CONTRA EL ACOSO SEXUAL

Por Domingo Valdez

El tendedero de denuncias poco a poco se llena con hijas en las que se explica el acoso sufrido en las aulas e incluso más allá de las mismas. Las alumnas de la UAQ hacen visibles las experiencias que han tenido con profesores y compañeros que las han hostigado en un lugar donde tendrían que sentirse protegidas. (EUQ)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

CAE PROYECCIÓN DE CRECIMIENTO

Por Laura Banda

Los números no mienten, se está cerrando un año complicado con un crecimiento que en el estado de Querétaro no alcanzará el 5% previsto, señaló la presidenta de la Coparmex, Lorena Jiménez Salcedo. Dijo que en el mejor escenario se espera que el crecimiento de la economía estatal se ubicará entre 3 y 4%, mientras que a nivel nacional el crecimiento será nulo. (DQ)

ICA SIGUE DE CERCA TREN MAYA

A la empresa ICA le interesan los proyectos ferroviarios anunciados el martes por el Gobierno federal en el Acuerdo Nacional de Infraestructura del Sector Privado, afirmó Bernardo Quintana Isaac, presidente del Consejo de Administración de la empresa. (AM)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q “DESASTRE”

Por Adán Olvera

Era mucha la prisa y la urgencia que tenían los priistas por remover a Juan José Ruiz, de la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional para poder entonces repartirse los despojos del agonizante partido que difícilmente tendrá posibilidades reales de triunfo en el 2021 en Querétaro. El PRI en Querétaro, será si acaso el fiel de la balanza y le tocará jugar para ayudar a los que detentan el poder; el PRI será institucional y será factor de gobernabilidad y es que de resultados espectaculares se ven muy complicados. Hoy el PRI en Querétaro, se comenzará a despedazar por la dirigencia estatal que será sin duda la plataforma para construir una candidatura a gobernador, que lo más que puede dejar son algo de recursos y pocos votos como en aquel 1997 cuando Jesús Rodríguez, perdió de una manera histórica. Hoy los tiradores a la dirigencia hacen sus cálculos y también pelean por un proceso abierto, que seguramente les negarán, nombres como Pancho Pérez, David Palacios y Paul Ospital, están en la baraja pero hay un tapado que puede agrupar a todos los alborotados Priistas recientes también jugarán desde lo alto: Roberto Loyola, José Calzada, Enrique Burgos y otros nombres de alta prosapia están palomeando a los que no quieren hacer ruido pero ya se vieron como candidatos a gobernador; es arriesgado porque el Tribunal Federal Electoral. Les puede jugar una mala jugada y restituir a Juan José y entonces menudo papelote de la dirigencia nacional que ya no es del partidazo que podía presionar a magistrados, aunque ellos los hayan propuesto e impulsado. El PRI se dedicó a cavar su propia tumba en Querétaro y es que todavía no conformes con destituir a su dirigente, dejan de interino a un morelense, que se compró pleitos ajenos y ahora conjuntar a los priistas está por verse. Desde 1997 el PRI no tenía tan mal panorama, pero siempre hay una nueva oportunidad para equivocarse y para echar todo a perder. De Rebote. Las Buenas gestiones del gobernador Pancho Domínguez, lo llevan a extender su mandato en la CONAGO hasta el año entrante, debería de entregar a finales de este mes y sus compañeros gobernadores lo apoyan a seguir. (DQ, ESSJR)

EL ALFIL NEGRO

Pudo ser. Sobre el adolescente muerto en la calle 17 de Lomas de Casa Blanca, las autoridades policiales indicaron que no se descarta el accidente. Hay una razón: un grupo de jóvenes que jugaban con una pistola y consumían bebidas embriagantes en la vía pública durante la madrugada... y pues se les chisparon dos plomazos... Aclarado. (N)

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

ASTERISCOS

7 temas, muchas verdades, en el primer informe. En siete temas, el senador Mauricio Kuri resumió los logros en el primer periodo legislativo, que dio a conocer en su informe de actividades. Todos fueron importantes como la aprobación de la Guardia Nacional, con mando civil, la equidad de género, el Seguro Social a trabajadoras del hogar, el aumento del salario mínimo y el incremento de un 3.5 por ciento más inflación anual para la UAQ. Kuri fue certero y enfático al describir lo que hoy viven los mexicanos, particularmente en el tema de inseguridad, haciendo hincapié en los errores del Gobierno federal en Culiacán y en los lamentables asesinatos de mujeres y recién nacidos de la familia LeBarón. Hizo un gran llamado: “Es momento de parar en seco la división, de unir a las y los mexicanos para enfrentar al verdadero enemigo: el crimen”. De Querétaro, destacó sus logros y dijo que el estado es un ejemplo de cómo se puede cambiar y al mismo tiempo estar mejor. Gran primer informe, gran discurso, un gran representante de nuestro estado en el Senado de la República. Bien por Mauricio Kuri y por Querétaro. Compran 14 mil nochebuenas para adornar primer cuadro capitalino. Debido a que en el vivero municipal no es posible generar las nochebuenas que se utilizan en la ciudad durante la temporada decembrina, la Administración capitalina decidió invertir en 14 mil flores de este tipo. A través de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, se realizó una inversión de 900 mil pesos para este fin, con el propósito de adornar plaza y jardines, sobre todo del primer cuadro de la ciudad. Nombramiento. El presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia obtuvo el nombramiento de vicepresidente de la Junta Directiva de la Red de Gobiernos Locales por la Sustentabilidad, Secretariado de México, Centroamérica y el Caribe (ICLEI, por sus siglas en inglés). En el marco del 17o Congreso Internacional que se desarrolla en el Puerto de Morelos, Quintana Roo, la titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología, María Cecilia Martínez Mancera, asumió, en representación del edil, la responsabilidad de trabajar por fortalecer los vínculos intermunicipales en favor del combate al cambio climático y acciones por el desarrollo sustentable en México. (AM 8)

BAJO RESERVA

Juan José Ruiz va a tribunales. Mientras que en el PRI se reacomodan las piezas de los distintos grupos políticos que ven una oportunidad para ganar espacios de cara al siguiente proceso electoral, Juan José Ruiz, nos cuentan, ya impugnó ante el Tribunal Federal Electoral su destitución como dirigente estatal que ordenó la semana pasada el Comité Ejecutivo Nacional del tricolor que encabeza Alejandro Moreno. El asunto en tribunales, nos comentan, seguramente tardará en resolverse, pero mientras eso sucede, ya hay tiradores, muchos de ellos se mueven en redes sociales para ocupar la silla que dejó vacante Ruiz. Recuperan tractocamiones con reporte de robo. Nos comentan que ayer se hicieron revisiones en la autopista México-Querétaro. Estas acciones estuvieron encabezadas por la Guardia Nacional, quienes lograron la recuperación de un tractocamión, que en septiembre pasado se reportó en Guanajuato como robado. Además, en El Marqués, elementos de esta misma corporación detectaron y recuperaron otra unidad de transporte pesado que estaba en abandono, pero que también contaba con reporte de robo. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

No acudirá FDS a festejo de AMLO. Que el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, se disculpó con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, porque no va a asistir al festejo popular que realizará el domingo a las 11:00 horas, en el Zócalo de la Ciudad de México, por su primer año de gobierno, ya que tiene agenda en la entidad, y refirió la inauguración de la Feria Internacional Ganadera y el partido de Liguilla que se jugará este sábado a las 21:00 horas, en el estadio Corregidora, entre Gallos Blancos y Necaxa. Por cierto, que el mandatario estatal dijo que aún no lee el libro que publicó el presidente Andrés Manuel López Obrador, titulado Hacia una Economía Moral, pues antes tiene dos libros por leer y aún no sabe si lo va a comprar. Dependerá

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

Aguilera de Oficina de la Gubernatura. Y luego de que la semana pasada el mandatario dijo que reinstalaría en su administración a José Luis Aguilera Rico, exsecretario del trabajo, tras haber sido archivado por la Contraloría del estado el expediente por el supuesto caso de soborno, Domínguez Servién confirmó que ahora fungirá como coordinador con municipios, dependerá de la Oficina de la Gubernatura y su oficina estará en el Centro Educativo y Cultural del Estado de Querétaro (CECEQ) Manuel Gómez Morín. Desecha tribunal queja de PAN y PRI vs. Ombudsperson. Que la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó, por mayoría, los juicios interpuestos por 24 senadoras y senadores del PAN -entre ellos Mauricio Kuri- y el de la senadora del PRI Claudia Edith Anaya Mota, en contra de la elección de la titular de la CNDH, Rosario Piedra Ibarra. El TEPJF determinó que la elección en el Senado de la República no es de índole electoral, sino de carácter parlamentario, por lo que los juicios fueron “notoriamente improcedentes”. Con el mismo argumento, el pasado 20 de noviembre, el tribunal desechó también el juicio para la protección de los derechos políticos electorales interpuesto por Israel Trujillo López, aspirante al cargo. (CQRO 1 y 2)

FUEGO AMIGO / NAVIDAD AZUL

Espíritu Navideño. Ya están siendo colocados los adornos navideños en la capital queretana, a solo unos días de comenzar el mes de diciembre, cuando se celebra el nacimiento del Niño Dios y arrancan las principales fiestas del estado. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Sorprende Osorio Meade. A través de twitter el presidente provisional del PRI en Querétaro, Jorge Meade Ocaranza, reaccionó al pronunciamiento de su compañero Miguel Ángel Osorio Chong sobre la supuesta alianza con el PAN en Querétaro, asegurando que tal decisión es competencia del comité nacional encabezado por Alito Moreno, con la participación de militancia. Mmm. Agua revolcada no debe ser tomada. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

El Querétaro real. A la ola de ejecuciones de los meses pasados, que cobró la vida -entre otros- de dos importantes dones del narcotráfico michoacano, debemos sumar los asesinatos registrados en las últimas horas, pero también el robo a casas habitación en zonas como Jurica, Bosques del Acueducto, El Campanario y Álamos. Y aunque parecieran, no son hechos aislados: demuestran que células criminales dedicadas al narcotráfico, pero también al robo de alta gama, operan ya de forma permanente en la zona metropolitana de Querétaro con la posible protección de mandos policiacos estatales, pero también federales. No se puede entender de otra forma lo que está sucediendo y que desafortunadamente cada vez sorprende menos a la sociedad queretana, que apenas el viernes pasado asistía -ahí sí- estupefacto al primer suicidio en directo desde Los Arcos. Y es que los últimos días no han sido menos violentos que el resto del año. En el tema de los robos, cuatro casas fueron saqueadas por un grupo perfectamente coordinado que logró “burlar” la vigilancia de dos casetas en Jurica, precisamente donde tiene su domicilio el ex gobernador José Calzada Rovirosa. De hecho, el vecino más afectado económicamente, decidió no interponer su denuncia porque, dijo, de nada sirve y solamente alerta a los policías sobre los bienes de su familia. Este fin de semana, en Bosques del Acueducto, dos casas en Islas Baleares fueron robadas mientras sus habitantes dormían. La banda sustrajo la tubería de cobre de las azoteas y se fue apenas amanecía. Los propietarios, afortunadamente, no se dieron cuenta en el momento del hurto. A la vuelta, en Petra de Mallorca atacaron otra residencia. En ese fraccionamiento, frente al Barrio De Santiago, han sido robadas unas 15 casas. Otra cantidad similar ha sido golpeada en Jardines de Querétaro. Otro robo se registró en Álamos II, en la calle Tabachín. Ahí, los

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

asaltantes entraron, pero se toparon con el propietario con su arma desenfundada. Las ratas alcanzaron a huir, no sin antes llevarse el susto de su vida, al escuchar una detonación hecha por el vecino, para espantarlos. A todo esto, súmele usted los constantes robos en El Campanario -el fraccionamiento donde vive el alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava-, de los que PLAZA DE ARMAS ha dado puntual seguimiento. Por si fuera poco, en las últimas horas hemos conocido de al menos tres muertes violentas, dos de ellas por arma de fuego: La madrugada de este miércoles, el Casa Blanca, un menor, de 16 años de edad, murió de un disparo afuera de su domicilio. Cuando la familia salió a ver qué sucedía, encontraron al joven sin vida. Se dice que, junto con otros amigos, manipulaba un arma que se disparó. No hubo detenidos, pero nos demuestra la facilidad con que los jóvenes acceden a las armas de fuego. En otro hecho, por esas horas, pero en Tlacote El Bajo, un hombre acudió a confrontar a dos personas, quienes lo recibieron a balazos. El occiso también accionó su arma y antes de fallecer, dejó heridos a los individuos. Y ya más de día, como a las 10:00 horas, por los rumbos de San Miguelito, en Santa Rosa Jáuregui, fueron localizadas al menos dos bolsas negras con restos de una persona. Al cierre de esta columna, se desconocían las causas de su muerte su la identidad. En este brevísimo resumen de los hechos violentos, nos damos cuenta de cómo este 2019, que afortunadamente ya se va, ha sido más violento, más rojo, que el anterior. Es evidente, como se comenta entre el ciudadano de a pie, que al gobierno de Francisco Domínguez y su círculo de policías metidos a políticos, les ha quedado enorme el tema de la seguridad. Sí, la narrativa gubernamental dice que vamos muy bien, que hay inversión, empleo y crecimiento. El asunto es que eso no se refleja en una mejoría para el pueblo que a veces debe dobletear en el empleo para llegar a fin de mes y que es asaltada en el camión, la calle o su casa. Con el agregado de que en el sector donde Acción Nacional tenía un voto más o menos seguro, ya les pegó la inseguridad con el robo a casa habitación o, inclusive, a sus negocios. Así, rumbo al 2021, si no mejoran las cosas, el camino para quien abandere las propuestas del PAN será cuesta arriba. El problema crece pues pareciera que sus dirigentes no están leyendo el malestar popular en las calles y siguen con su discurso de buenos resultados y un Querétaro de primer mundo y de premios nacionales que choca con la realidad cotidiana. Tic tac. -OÍDO EN EL 1810-Que no. El gobernador FSD, que ha ganado las cuatro elecciones en las que compitió, no se arriesgaría a ir por la quinta vía una diputación federal. Que si quieren, lo metan en una pluri. ¿Cómo estarán sus encuestas, las reales, para que no se quiera arriesgar? Es pregunta. -¡PREEEPAREN!-Una buena. El próximo jueves 5, de hoy en ocho, se entregarán -por cuarta ocasión- los reconocimientos Ncu Bêhña a mujeres destacadas. Uno de ellos será postmortem, a la muy recordada señora Rosita Septián García de Vázquez Mellado, que con su esposo don Alberto Vázquez Mellado impulsaron el Colegio Fray Luis de León, en el que este Armero estudió, y presidieron por más de 35 años su patronato. Rosita, gran amiga y promotora de PLAZA DE ARMAS, era hermana del gran periodista Carlos Septián García y sobrina del (casi) santo queretano Salvador Septián, cuya beatificación está en proceso. Para nuestra familia fue siempre muy importante el apoyo moral de tan destacada queretana. Los premios son promovidos por la ahora diputada local Abigail Arredondo, del PRI, a través de organizaciones privadas, como la AP Mauricio José. Enhorabuena. -¡AAPUNTEN!-El Jefe. Diego Fernández de Cevallos, ex candidato presidencial del PAN, llamó a apoyar al presidente Andrés Manuel López Obrador “más allá de las diferencias políticas y confrontaciones” para enfrentar las adversidades y que México pueda salir adelante. Crítico del actual mandatario, el reconocido político queretano deploró las amenazas intervencionistas del mandatario estadounidense Donald Trump que, lamentablemente, ve posibles. En ese marco y mientras otros aprovechan para sumarse al enemigo, Diego llama a unirnos en la pluralidad. Doy fe. -¡FUEGO!-Oportuna. Ha sido muy comentada la foto de nuestro jefe de información, Fernando Venegas Ramírez, del destituido presidente del PRI Juan José Ruiz y su colaborador Juan Carlos Arreguín comiendo tacos de cabeza con El Güero, en el Centro Histórico, como cualquier hijo de vecina. Lejos están aquellas poses del arrogante dirigente que ni siquiera recibía a representantes de agrupaciones afines y mucho menos a piiiistas que no eran de su agrado. Jorge Meade Ocaranza, el presidente provisional deberá de



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Síntesis de información local

JUEVES 28 DE NOVIEMBRE DE 2019

convocar a elección de nuevo dirigente en dos meses. Lo malo es que algunos de los aspirantes son peores que el que quitaron. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Reelección de alcaldes sería posible sin dejar su cargo

● **IEEQ** aprueba reformas a la Ley Electoral y la manda al Congreso local

ZULEMA LÓPEZ

—zulema.lopez@eluniversalqro.com.mx

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó por unanimidad las iniciativas de reforma de la Ley Electoral y de la Constitución Política, ambas del Estado de Querétaro, para su remisión a la 59 Legislatura del Estado.

Entre las reformas se encuentra el que los presidentes municipales, de Querétaro no estén obligados a separarse del cargo para contender por una reelección.

El punto se aprobó para armonizar la normatividad local con las resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, así como con las del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

A esta modificación se opusie-

ron los representantes de los partidos políticos del PRI y PVEM, Juan Carlos Arreguín Baltazar y Ricardo Astudillo Suárez, quienes la consideraron inequitativa, pues a decir de Arreguín Baltazar estimó que sólo beneficiará al PAN, pues es quien se encuentra en varias posiciones en diversas presidencias municipales.

El panista Martín Arango García, declaró que cada partido deberá analizar si establece un lineamiento, mientras que el consejero del IEEQ, Octavio Vado Grajales, resaltó que los diputados tampoco renunciaban para competir en alguna elección en la que buscaban reelegirse, y por su parte Carlos Eguiarte Mereles dijo que existen elementos suficientes para evitar que recursos públicos se utilicen con fines electorales, entre ellos el



La reforma electoral incluye que los queretanos que radican en el extranjero puedan votar en una elección a gobernador y los municipios con 40% de población indígena deberán postular a un candidato de este sector.

“Los diputados tampoco renunciaban para competir en alguna elección en la que buscaban reelegirse”

OCTAVIO VADO

Consejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)

artículo 41 constitucional, que regula la campaña gubernamental en campañas, mientras que el 134 federal regula el ejercicio de recursos públicos.

Voto en el extranjero La reforma electoral consiste además en que

los queretanos que se encuentren en el extranjero podrían votar en una elección a gobernador.

Derivado de pláticas con la Junta Local del INE se sabe que alrededor de 10 mil queretanos, que cuentan con credencial para votar, radican en el extranjero, en Estados Unidos, principalmente.

Para lograr que ese voto sea económico, se buscará unir esfuerzos con entidades que también elegirán a gobernador en el 2021, indicó el consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano.

El INE trabaja en un sistema para votación electrónica, dispositivo que podría aprovecharse en Querétaro, pero se valorará recibir el voto por correo tradicional.

Equidad en mujeres Otra de las

modificaciones es la postulación de mujeres en al menos uno de los municipios más poblados del estado a lo que Alberto Sosa, representante de Movimiento Ciudadano, valoró inequitativa esta disposición para los hombres, por lo que la consejera Yolanda Elías Calles Cantú respondió que existe gran inequidad entre hombres y mujeres, y con la medida se establece un tope máximo para los hombres.

Indígenas. En el caso de la población indígena en el estado, los partidos estarán obligados a postular personas indígenas en aquellos municipios en los que cuenten con 40% o más de población indígena autoadscrita y, en los distritos con secciones de más de 60%. ●

Aprueban candidatos indígenas en elección

MERCEDES ROSALES

El consejo general del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la

iniciativa de reforma a la Constitución Política del Estado y a la Ley Electoral local, que se entregará el dos de diciembre al Congreso de la entidad, y que propone ini-

ciar el próximo proceso electoral, la segunda semana de octubre del 2020.

Como parte de las modificaciones aprobadas, se propone la obligatoriedad

para los partidos políticos de postular a personas de origen indígena en los ayuntamientos con 40% o más de población autoadscrita, y en los distritos con más de 60%; así como garantizar la postulación de las mujeres en al menos uno de los municipios más poblados del estado.

Proponen voto en el extranjero

MERCEDES ROSALES

Como parte de las reformas electorales aprobadas por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se propone la posibilidad para que los queretanos residentes en el extranjero, puedan votar en la elección para la gubernatura.

El consejero presidente, Gerardo Romero Altamirano, explicó que según el Instituto Nacional Electoral (INE), cerca de 100 mil personas están credencializadas en el extranjero y la mayoría residen en Estados Unidos.

"No quiere decir que, en este momento, si se abre la elección de gobernador puedan votar; habría que ver qué camino se tiene que tomar", declaró.

Otra de las propuestas aprobadas durante la sesión, busca que la resolución de procedimientos sancionadores se realice en una primera instancia en el Tribunal Electoral del Estado (TEEQ) y que el órgano electoral local deje de iniciar estos procedimientos.

De acuerdo con los datos del IEEQ, esto ya sucede en 27 estados de la República; a excepción de Querétaro, Tamaulipas, Durango, Chiapas y Tabasco.

Asimismo, durante la sesión se aprobó actualizar la legislación local según los criterios de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que establece como optativa la separación de los presidentes municipales de su cargo, cuando se reelijan.

"No es un pase automático de ningún modo (...) no todos quienes buscaron la reelección fueron reelectos", puntualizó el consejero presidente.